



EXPLIQUEMOS LA ECONOMÍA

PIB, MEDICIÓN DE LA ECONOMÍA DE UN PAÍS

CÉSAR SALOMÓN

Posiblemente usted alguna vez usted ha escuchado el término Producto Interno Bruto (PIB). Algún político lo dijo para comentar sobre el “gran momento” de la economía del país, sino es que otro empresario para resaltar que es positivo, pero podríamos estar mejor.

Precisamente hoy platicaremos sobre este término que se maneja en todos los niveles, en todos los estados. Expliquemos la economía.

Según el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (Inegi), el PIB es la suma de valor de todos los bienes y servicios de uso final que genera un país o entidad federativa durante un periodo determinado, por lo regular un año.

Aunque BBVA lo define un poco diferente, aunque es lo mismo. Indica que es “el valor de mercado de todos los bienes y servicios finales producidos en el interior de un país durante un periodo de tiempo determinado”. Es decir, el PIB es un indicador que cuantifica el volumen de actividad económica de un país, que se produce, por ejemplo, a lo largo de un año.

¿Cuáles son los bienes de uso final? Bienes son básicamente, indica el Inegi, los objetos y mercancías tangibles como

televisoras, alimentos, automóviles, entre muchos otros.

¿Cuáles son los servicios de uso final? Son aquellas que lleva a cabo una empresa o persona, como por ejemplo el mantenimiento al automóvil, las consultas médicas o los cortes de cabello.

Y la misma institución indica que no son bienes ni servicios de uso final, por ejemplo, tornillos fabricados para los coches nuevos (el bien de uso final es el auto), la venta de productos de segunda mano, porque ya se consideraron bienes de uso final cuando se fabricaron y comercializaron por primera vez.

Si el PIB de un país crece o se incrementa respecto al del año previo, es indicativo de que la economía de ese país creció; si disminuye respecto al mismo periodo anterior, la economía de esa nación fue menor, cayó, digámoslo así.

Un crecimiento en el PIB significa que hay más dinero para construir edificios, casas o comprar maquinaria y que se producirán más bienes y servicios. Esto es beneficioso para todos porque habrá más empleo y más oportunidades para hacer negocios.

Por el contrario, si el PIB disminuye la producción y actividad económica del país disminuirá; en estas condiciones, es probable que haya desempleo y que esto afecte a muchas familias.

Pero no creamos que el PIB se puede interpretar para medir la situación actual de una nación, tampoco la distribución de

la riqueza entre la población, la felicidad o bienestar de la gente. Para eso no sirve.

¿Y cómo se definen dentro de esta medición cada una de las tres palabras, según el Inegi?

Producto: se refiere al beneficio o cantidad de dinero que se gana al vender los bienes y servicios elaborados por las actividades económicas.

Interno: porque considera la producción realizada dentro del territorio nacional o entidad federativa, sin importar la nacionalidad de la persona o de la empresa que lo produce. De esta forma, un extranjero que trabaje en México sumará al PIB mexicano.

Bruto: debido a que no considera el desgaste que tienen, por ejemplo, las máquinas, computadoras, equipos o el de los edificios en donde operan las empresas y que se utilizan para la generación de bienes y servicios.

A pesar de que México es una de las economías más grandes del mundo, su PIB no es el mejor. En el año 2022, el PIB de México fue de mil 466 billones de dólares, mientras que el de Brasil fue de mil 920 bdd y el de Canadá de dos mil 138 billones de dólares.

Sin duda, una medición importantísima para saber el estado de la economía de un país, pero sobre todo, para que usted conozca un poco más de este tema tan apasionante como el económico.